
PREIS SOZIALE
MARKTWIRTSCHAFT 
2010

REGINA GÖRNER, JOCHEN F. KIRCHHOFF,

UND WALTER RIESTER: 

DIE DEUTSCHE SOZIALPARTNERSCHAFT – 

KERNBESTANDTEIL DER SOZIALEN 

MARKTWIRTSCHAFT

www.kas.de

Hans-Gert Pöttering (Hrsg.)

Mit Beiträgen von

Hans-Gert Pöttering | Petra Roth 

Volker Bouffier | Regina Görner

Walter Riester | Jochen F. Kirchhoff

ISBN 978-3-942775-32-8

I
M

 
P

L
E

N
U

M



inhalt

5 | Vorwort

7 | der preis soziale marktwirtschaft 

der konrad-adenauer-stiftung

9 | die preisträger 2010:  

regina görner, jochen f. kirchhoff  

und walter riester

13 | die sozialpartnerschaft –  

gelingendes miteinander Von unternehmern 

und arbeitnehmern

Hans-Gert Pöttering

21 | grusswort der stadt frankfurt am main 

Petra Roth

25 | die sozialpartnerschaft als kernbestandteil 

der sozialen marktwirtschaft 

Volker Bouffier

39 | worte der preisträgerin 

Regina Görner

43 | worte des preisträgers 

Walter Riester

47 | worte des preisträgers 

Jochen F. Kirchhoff

52 | herausgeber und autoren

Das Werk ist in allen seinen Teilen urheberrechtlich geschützt.  
Jede Verwertung ist ohne Zustimmung der Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.  
unzulässig. Das gilt insbesondere für Vervielfältigungen, Übersetzungen,  
Mikroverfilmungen und die Einspeicherung in und Verarbeitung durch  
elektronische Systeme.

© 2011, Konrad-Adenauer-Stiftung e.V., Sankt Augustin/Berlin

Gestaltung: SWITSCH Kommunikationsdesign, Köln.
Umschlagfotos:  ©  IG Metall (links), KIRCHHOFF Gruppe (Mitte),  

picture alliance (rechts)
Druck: Druckerei Franz Paffenholz GmbH, Bornheim.
Printed in Germany.
Gedruckt mit finanzieller Unterstützung der Bundesrepublik Deutschland.

ISBN 978-3-942775-32-8



5

Vorwort

am 4. november 2010 verlieh der Vorsitzende der konrad-

adenauer-stiftung, dr. hans-gert pöttering in einem festakt 

in der frankfurter paulskirche den preis soziale marktwirt-

schaft an dr. regina görner, dr. jochen f. kirchhoff und 

walter riester.

ihre gemeinsame auszeichnung reiht sich ein in die liste  

der bisherigen preisträger: werner otto (2002), berthold 

leibinger (2003), helmut o. maucher (2004), hans bruno 

bauerfeind (2005), sybill storz (2006), arend oetker 

(2007), peter wichtel (08) sowie das geschwisterpaar  

eva mayr-stihl und hans peter stihl (2010).

mit der auszeichnung von erstmalig drei preisträgern be- 

trat die konrad-adenauer-stiftung wieder neuland. die 

paulskirche zu frankfurt, ort der frankfurter nationalver-

sammlung von 1848/49, bildete zum bereits achten mal den 

festlichen rahmen für die preisverleihung, der 600 gäste 

beiwohnten.

nach der begrüßung durch den Vorsitzenden der konrad-

adenauer-stiftung, dr. hans-gert pöttering, der erstmals die 

preisverleihung eröffnete, stellte frau oberbürgermeisterin 

dr. h. c. petra roth die bedeutung der stadt frankfurt und 

der kommunalen ebene für entwicklung und ausgestaltung 

der sozialen marktwirtschaft in den mittelpunkt ihres gruß-

worts.

der festvortrag durch den hessischen ministerpräsidenten 

Volker bouffier unterstrich die besondere bedeutung von 

sozialpartnerschaft und sozialer marktwirtschaft und ihre 

fortwährende aktualität bei der politischen bewältigung der 

neuen herausforderungen einer zunehmend globalen wirt-

schaft.
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zum abschluss skizzierten die preisträger, jeder auf eine sehr persönliche 

wie einprägsame weise, welche motive ihr handeln auch aus einem Ver-

ständnis der sozialen marktwirtschaft bestimmen. besonders deutlich 

wurde, über welches unschätzbar feste fundament eine wirtschaftsord-

nung und eine gesellschaft verfügen, die sich auf eine konstruktive wie 

vertrauensvolle partnerschaft ihrer sozialpartner stützen kann und das 

wohl der belegschaft in einklang zu bringen versteht.

die reden der preisverleihung werden hier in redaktionell leicht über-

arbeiteter form wiedergegeben.

der preis soziale  
marktwirtschaft

der konrad-adenauer-stiftung

in der sozialen marktwirtschaft steht der mensch im mittel-

punkt. seine rechte und pflichten, seine fähigkeiten, seine 

mutige schaffenskraft und sein Verantwortungsbewusstsein 

sind in ihr gefordert und werden durch sie gefördert.

soziale marktwirtschaft ist keine ideologische festlegung. ihr 

offener ansatz ermöglicht es, die gewichte von freiheit auf 

dem markt und sozialem ausgleich immer wieder neu aus-

zutarieren. dadurch wird sie dem wesen des menschen 

gerecht und ermöglicht wirtschaftliche und soziale erneue-

rung.

aber erst und vor allem praktisches handeln und persön- 

liches Vorbild erfüllen sie mit leben. aus diesem grund  

hat die konrad-adenauer-stiftung im jahr 2002 den „preis 

soziale marktwirtschaft” ins leben gerufen. mit dem nicht 

dotierten preis werden herausragende leistungen von per-

sonen im geiste der sozialen marktwirtschaft ausgezeichnet. 

die aktuellen turbulenzen an den finanzmärkten in deutsch-

land, europa und der welt geben anlass, auf orientierungs-

suche zu gehen und den menschen in unserem land ein 

gefühl von Verstehen, begreifen, orientierung und wert-

schätzung zu geben. das beispiel und die leistung unserer 
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preisträger sollen mut machen, auch größte herausforderungen ent-

schlossen anzupacken und zu bestehen.

ohne Vorbilder bleibt soziale marktwirtschaft tatsächlich graue theorie. 

unsere gesellschaft braucht frauen und männer mit kreativität, taten-

drang, unternehmergeist und Verantwortung für das gemeinwohl. men-

schen, die zu ihren Überzeugungen stehen, ihre ziele mit langem atem 

verfolgen und ihre außergewöhnlichen fähigkeiten auch in den dienst  

der gemeinschaft stellen.

die preisträger werden von einer jury vorgeschlagen und vom Vorstand 

der konrad-adenauer-stiftung bestätigt.

DiE JuRy „PREiS SoziAlE MARKtWiRtScHAFt DER  

KonRAD-ADEnAuER-StiFtunG” BEStEHt AuS DEn  

MitGliEDERn:

Dr. Patrick Adenauer 

Geschäftsführender Gesellschafter der Bauwens GmbH & Co. KG, Köln

Dr. Joachim Lemppenau 

ehemals Vorsitzender der Vorstände Volksfürsorge,  

Deutsche Lebensversicherung AG, Hamburg

Professor Dr. Rüdiger Pohl  

Martin-Luther-Universität, Halle-Wittenberg

Dr. Nikolaus Schweickart 

Vorsitzender des Vorstandes der Altana AG, Bad Homburg

Dr. Jens Odewald (Vorsitzender der Jury) 

Vorsitzender des Verwaltungsrates, Odewald & Compagnie GmbH, Berlin

die preisträger 2010
regina görner, jochen f. kirchhoff und walter riester

in der begründung der jury heißt es:

„das modell der sozialpartnerschaft ist ein kernbestandteil 

der sozialen marktwirtschaft. das zusammenwirken der 

sozialpartner in einem staatlichen garantierten raum gibt 

der unternehmerischen freiheit einen stabilen sozialen 

rahmen. der dialog der sozialpartner eröffnet einerseits 

spielräume, um die widerstreitenden interessen von arbeit-

gebern und arbeitnehmern maßvoll und verlässlich auszu-

gleichen. die sozialpartnerschaft entlastet darüber hinaus 

staat und politik von einer einmischung in die belange von 

unternehmern wie arbeitnehmern und ist subsidiäres wie 

solidarisches fundament unserer wirtschaftlichen leistungs-

fähigkeit. 

auch in der finanz- und wirtschaftskrise hat das schnelle 

wie angemessene handeln der sozialpartner dazu beigetra-

gen, dass die sozialen folgen des dramatischen abschwungs 

abgemildert werden konnten und die deutsche wirtschaft 

robuster als viele andere länder die krise überwunden hat 

und schnell wieder tritt fassen konnte. 

dr. regina görner, dr.-ing. jochen f. kirchhoff und walter 

riester stehen mit ihrem wirken beispielhaft für eine ver-

antwortungsvolle wahrnehmung der sozialpartnerschaft  

in deutschland, für die prinzipien von tarifautonomie und 
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mitbestimmung und den gedanken der einheitsgewerkschaft. ihr handeln 

ist geprägt durch ein auf dialog und interessenausgleich bedachtes zu-

sammenwirken der arbeitgeber und arbeitnehmer, das durchsetzungs-

stark die interessen der eigenen mitglieder formuliert, dabei gleicher-

maßen das berechtigte interesse des gegenübers und das gemeinsame 

ganze im blick behält. ihr jahrzehntelanges, entschiedenes wie verant-

wortliches handeln hat die diesjährigen preisträger zu beispielhaften 

persönlichkeiten der sozialpartnerschaft gemacht und dazu beigetragen, 

die „freiheit auf dem markt mit dem sozialen ausgleich zu verbinden 

(alfred müller-armack).”

dafür werden regina görner, walter riester und jochen f. kirchhoff 

gemeinsam mit dem preis soziale marktwirtschaft 2010 der konrad-

adenauer-stiftung ausgezeichnet. 

aus dem leben der preisträger:

Regina Görner wurde am 27. mai 1950 in trier geboren. nach dem abi-

tur studierte sie geschichte und sozialwissenschaft für das lehramt  

an gymnasien an der ruhruniversität bochum und wurde 1984 zur  

dr. phil. promoviert. ihr berufliches wirken begann als persönliche  

referentin der bundesministerin und bundestagspräsidentin professor  

dr. rita süssmuth. ihre gewerkschaftliche karriere begann 1989 als 

bezirkssekretärin der ötV hessen. Von 1990 bis 1999 war regina  

görner geschäftsführendes Vorstandsmitglied des deutschen gewerk-

schaftsbundes (dgb), in den jahren 1999 bis 2004 war sie ministerin für 

frauen, arbeit, gesundheit und soziales im saarland. heute ist regina 

görner geschäftsführendes Vorstandsmitglied der ig metall und mitglied 

des bundesvorstands der cdu. gewerkschaftsarbeit bedeutete für regina 

görner immer auch bildungs- und ausbildungsarbeit. dass der dgb diese 

themen heute mit besonderem nachdruck verfolgt, ist auch dem enga-

gement regina görners zu verdanken.

Jochen F. Kirchhoff wurde am 21. april 1927 in iserlohn geboren. nach 

dem studium des berg- und maschinenbaus an der tu clausthal erfolg- 

te 1953 die promotion zum dr.-ing. nach tätigkeiten für die deutsche 

babcock in oberhausen und der Übernahme des familienunternehmens 

stephan witte & comp. (1968), leitete er von 1993 bis 2006 als ge-

schäftsführender gesellschafter die kirchhoff-gruppe, eines der führen-

den mittelständischen unternehmen in der fahrzeug- und umwelttech-

nologie. in den jahren 1983 bis 1997 war jochen f. kirchhoff präsident 

des Verbandes der metall- und elektroindustrie und bis 2004 präsident 

der landesvereinigung der arbeitgeberverbände nordrhein-westfalen. 

beispielhaft sind die bemühungen von jochen f. kirchhoff um das „bünd-

nis für arbeit”, mit dem die sozialpartnerschaft in deutschland strukturell 

fortentwickelt wurde.

Walter Riester wurde am 27. september 1943 in kaufbeuren geboren. 

nach der ausbildung und meisterprüfung im fliesenlegerhandwerk be-

suchte er die akademie der arbeit in frankfurt. sein gewerkschaftliches 

wirken begann 1970 als referatssekretär für jugendfragen beim dgb-

landesbezirk in stuttgart. später folgten stationen als bezirkssekretär 

und bezirksleiter der ig metall, bezirk stuttgart, bevor walter riester  

von 1993 bis 1998 2. Vorsitzender der ig metall wurde. in den jahren 

1998 bis 2002 folgte das amt als bundesminister für arbeit und sozial-

ordnung, von 2002 bis 2009 gehörte walter riester dem deutschen 

bundestag an. die tarifpolitischen leistungen walter riesters bei der  

ig metall waren beispielgebend für den modernisierungskurs der größten 

deutschen industriegewerkschaft.



meine sehr verehrten damen und herren!

es ist eine sehr große freude, sie alle hier in dieser wunder-

baren, geschichtsträchtigen paulskirche in frankfurt zur 

Verleihung des „preis soziale marktwirtschaft” der konrad-

adenauer-stiftung willkommen zu heißen.

mit großer freude begrüßen wir den ministerpräsidenten 

hessens, herrn Volker bouffier. es ist eine große freude, 

dass die oberbürgermeisterin der stadt frankfurt, frau  

dr. h.c. petra roth bei uns ist und gleich auch zu uns spre-

chen wird. herzlich willkommen!

für mich als parlamentarier ist es natürlich eine besondere 

freude, dass wir auch den stadtverordnetenvorsteher be-

grüßen dürfen: herrn karlheinz bührmann.

ich begrüße sehr herzlich die abgeordneten des europä-

ischen parlaments, des deutschen bundestages und des 

landtages von hessen, und in ganz besonderer weise  

begrüßen wir sehr, sehr herzlich unsere preisträger des 

jahres 2010, frau dr. regina görner, herrn dr. ing. jochen 

f. kirchhoff und herrn bundesminister a.d. walter riester.

die sozialpartnerschaft – 
gelingendes miteinander Von 
unternehmern und arbeitnehmern

Hans-Gert Pöttering
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unsere diesjährige preisverleihung findet in bewegten zeiten statt, und 

damit meine ich nicht die bevorstehenden landtagswahlkämpfe, die  

ihre schatten voraus werfen, nein, ich rede von tiefgreifenden Verände-

rungen, die sich in unserer gesellschaft und weltweit vollziehen. ich rede 

von den wandlungsprozessen der wirtschaftsstruktur und damit der 

arbeitswelt, vom entstehen neuer sogenannter global player, die unsere 

europäische wirtschaft herausfordern, von technologien, die neue for-

men der kommunikation, entstehen lassen, ohne dass sich menschen 

physisch begegnen müssen. und von migrationsbewegungen, die die 

kulturelle komplexität moderner gesellschaften erhöhen.

um diesen ganz unterschiedlichen herausforderungen zu begegnen, ist 

eine moderne Volkswirtschaft, eine lebendige demokratie auf zusam-

menarbeit angewiesen, auf ein dauerhaftes miteinander zwischen den 

akteuren der gesellschaft. unsere soziale marktwirtschaft ist ein ord-

nungsmodell, das auf eben diese zusammenarbeit baut und nicht auf 

klassenkampf. um so erfreulicher ist, dass die soziale marktwirtschaft 

auch in den Vertrag von lissabon, der am 1. dezember 2009 in kraft 

getreten ist, eingang gefunden hat und damit das wirtschaftsmodell für 

die europäische union schlechthin ist. wäre ludwig erhard unter uns  

und hätte er dieses erlebt, er hätte seine freude daran gefunden.

die soziale marktwirtschaft setzt auf ein gelingendes miteinander von 

politik, unternehmen und beschäftigten, gewerkschaften und arbeit-

gebern. in der finanz- und wirtschaftskrise hat sich gezeigt, dass dieses 

rezept erfolgreich ist. in deutschland haben die genannten akteure auf 

dem höhepunkt der realwirtschaftlichen Verwerfungen verantwortungs-

bewusst gehandelt. sie haben damit einen wichtigen beitrag dazu geleis-

tet, dass unser land vergleichsweise gut durch diese krise gekommen  

ist – und darüber sollten wir uns in deutschland freuen!

Vor diesem hintergrund darf uns die bewältigung der finanz- und wirt-

schaftskrise zuversichtlich stimmen. auch im hinblick auf die themen, 

die derzeit die medien beherrschen. deutschland ist ein lebenswertes 

land, das alles in allem auf einem guten weg ist. die reformen der ver-

gangenen jahre waren aller mühen wert.

ich denke an reformprojekte wie die Verlängerung der lebensarbeitszeit, 

die arbeitsmarktreformen oder die schuldenbremse. kritik an der aus-

gestaltung dieser instrumente zu üben, gehört zur demokratie und ist 

erlaubt. aber die generelle richtung, gerade auch vor dem hintergrund 

wirtschaftlicher erfolge, in frage zu stellen, wäre meiner meinung nach 

wenig konstruktiv.

gelegentlich muss auch darauf hingewiesen werden, dass wir heute die 

niedrigste arbeitslosenquote seit 1992 haben und die befürchtete kredit-

klemme weitgehend ausgeblieben ist. und unsere wirtschaft wächst. 

„germany, europe’s engine!” – wer hätte eine solche prognose im jahr 

2009 abgegeben? nur ein jahr nach der tiefsten rezession des landes 

schmückte dieser titel das wirtschaftsmagazin The Economist – ein 

durchaus kritisches blatt.

europa und die europäische union staunen über uns und über unsere art 

zu wirtschaften, und im rückblick haben wir allen anlass, stolz auf unse-

re institutionen zu sein. dazu gehört auch und gerade die sozialpartner-

schaft, das zusammenwirken von arbeitgebern und arbeitnehmern, von 

gewerkschaften und arbeitgebervertretern auf den unterschiedlichsten 

ebenen. zum beispiel auf betrieblicher ebene, wo eine beteiligung der 

arbeitnehmer in betrieblichen angelegenheiten über die von ihnen ge-

wählten betriebsräte stattfindet. oder zum beispiel auf unternehmense-

bene, wo arbeitnehmer ab einer bestimmten unternehmensgröße in den 

aufsichtsorganen vertreten sind. oder in form der tarifpartnerschaft,  

die verfassungsrechtlich verankert ist. tarifautonomie gehört zum kern-

bestand der sozialen marktwirtschaft.

rückblickend haben die sozialpartner ihre aufgabe, die individuelle ge-

staltung der arbeitsbeziehungen, gut erfüllt. ich sage ganz bewusst:  

gut erfüllt. auch wenn gelegentlich von einer konfliktpartnerschaft die 

rede war, blieb eine einvernehmliche lösung in den branchen immer  

das vorrangige ziel. dafür spricht die geringe zahl von streiktagen, aber 

auch die sicherung der wettbewerbsfähigkeit deutscher unternehmen 

durch eine verantwortliche lohnpolitik.

dass die sozialpartnerschaft zu einem wichtigen bestandteil der sozialen 

marktwirtschaft geworden ist, haben wir weitsichtigen menschen zu 

verdanken, die im zerstörten nachkriegsdeutschland die neuordnung der 

arbeitsbeziehungen vorantrieben. dazu zählen besonders hans böckler 

und konrad adenauer. bei allem, was beide persönlichkeiten in der sache 

trennte, verband sie eine auf Vertrauen begründete, freundschaftliche 

beziehung und die gemeinsame leidenschaft, für eine freiheitliche ent-
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wicklung zu kämpfen. die sicherung der montanmitbestimmung war die 

wohl wichtigste gewerkschaftspolitische leistung von hans böckler und 

konrad adenauer. ich habe mir auf dem weg hierher noch einmal das 

leben von hans böckler angeschaut und gelesen, dass die Vereinbarung 

zwischen hans böckler und konrad adenauer über die montanmitbestim-

mung am 25. januar 1951 beschlossen wurde. am 16. februar 1951 ist 

hans böckler gestorben.

es war die zeit, als der große franzose robert schuman am 9. mai 1950 

den deutschen die hand ausstreckte zur gründung der europäischen 

gemeinschaft für kohle und stahl, was dann am 18. april 1951 zur 

unterzeichnung der ersten gemeinschaft der heutigen europäischen 

union führte.

wie viele andere christdemokraten sah konrad adenauer die gewerk-

schaftsbewegung und die forderung nach gesetzlichen mitbestimmungs-

regelungen zunächst kritisch. er entwickelte aber im laufe seiner kanz-

lerschaft ein gefühl dafür, wie wichtig es ist, die arbeitnehmervertreter 

einzubinden. heute gehört diese einbindung ganz selbstverständlich zu 

unserer wirtschaftsordnung. freilich wurde sie von den gewerkschaften 

zu großen teilen erstritten. unserer demokratischen kultur, unserer 

wirtschaftsverfassung hat das nicht geschadet – im gegenteil.

die konrad-adenauer-stiftung ehrt in diesem jahr drei persönlichkeiten, 

die mit ihrem wirken beispielhaft für eine verantwortungsvolle wahrneh-

mung der sozialpartnerschaft stehen. und ich bin herrn ministerpräsident 

Volker bouffier sehr dankbar dafür, dass er gleich die laudatio in Verbin-

dung mit seiner festrede vornehmen wird. deswegen beschränke ich 

mich nur auf einen sehr kurzen, mit den personen verbundenen glück-

wunsch.

sehr verehrte regina görner, sehr verehrter jochen kirchhoff, sehr ver-

ehrter walter riester, seien sie uns am heutigen nachmittag in ganz 

besonderer weise herzlich willkommen. sie haben an den orten ihres 

wirkens spuren hinterlassen. als engagierte gewerkschafterin, wie sie, 

frau regina görner. als streitbarer Vorsitzender der ig metall, wie sie, 

lieber walter riester. und sie, lieber jochen kirchhoff, als unternehmer 

und arbeitgebervertreter, und ich darf ihnen noch herzlich gratulieren  

zu dem ganz besonderen geburtstag ihres unternehmens: 225 jahre 

unternehmensgruppe kirchhoff, auch dafür ihnen noch einmal einen 

herzlichen glückwunsch, lieber herr kirchhoff.

die konrad-adenauer-stiftung möchte ihr engagement für die sozial-

partnerschaft und damit auch für die soziale marktwirtschaft würdigen. 

deshalb überreichen wir ihnen gleich den preis soziale marktwirtschaft. 

ich gratuliere ihnen im namen der konrad-adenauer-stiftung schon jetzt 

sehr herzlich dazu!

mein dank gilt unserer jury für den Vorschlag, den sie uns gemacht hat, 

und ich bedanke mich ausdrücklich beim Vorsitzenden der jury, dr. jens 

odewald, einen herzlichen dank an sie und ihre mitstreiter, lieber herr 

odewald!

unsere diesjährigen preisträger ergänzen die reihe respektabler persön-

lichkeiten gut, die wir in den zurückliegenden jahren ausgezeichnet 

haben. professor werner otto – 2002, professor berthold leibinger – 

2003, dr. helmut maucher – 2004, professor hans bruno bauerfeind – 

2005, dr. sybill storz – 2006, dr. arend oetker – 2007, peter wichtel – 

2008, sowie das geschwisterpaar eva mayr-stihl und hans peter stihl  

im jahr 2009.

mein besonderer gruß gilt an dieser stelle den anwesenden preisträgern 

der vergangenen jahre. bisher waren es auch und vor allem unterneh-

mer, innovatoren im sinne der lehre von josef schumpeter, die unsere 

auszeichnung erhalten und sie damit geprägt haben.

Verehrte preisträger, verehrte gäste, ich vermute, sie waren daher ein 

wenig verwundert oder überrascht, als ihnen die diesjährige einladung 

und entscheidung der jury zuging; denn nimmt man es genau, verlassen 

wir mit der auszeichnung an regina görner, jochen kirchhoff und walter 

riester heute einen vorgespurten weg. was auf den ersten blick er-

staunt, hat beim zweiten hinsehen durchaus seine berechtigung. der 

wirtschaftsstandort deutschland bezieht seine stärke aus innovativen 

unternehmern und unternehmen, ohne zweifel. aber eben auch aus  

der konsensorientierten organisation der arbeitsbeziehungen. und wer 

wüsste das besser als der ministerpräsident eines wirtschaftlich so erfolg-

reichen landes wie hessen, und deswegen freuen wir uns gleich, nach 

der frau oberbürgermeisterin, auf die festansprache des ministerpräsi-

denten des landes hessen.
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die sozialpartnerschaft, die sie, verehrte preisträger, ganz praktisch 

mitgestaltet haben, mag nach maßstäben anderer industrienationen 

unzeitgemäß sein, in deutschland weiß man aber um ihre Vorteile. für 

arbeitnehmerinnen und arbeitnehmer ist die sozialpartnerschaft ein 

gewinn, weil sie eine schutzfunktion übernimmt und die beteiligung an 

den unternehmenserträgen sichert. für unternehmen ist sie ein gewinn, 

weil sie durch ihre organisationsfunktion stabile lohnstrukturen und 

arbeitsbedingungen garantiert, und für den staat, weil er – dem sub-

sidiaritätsprinzip folgend – die Verantwortung für die arbeitsbeziehungen 

überträgt und sich auf seine originäre aufgabe als hüter der rechtsord-

nung konzentrieren kann.

diese Vorteile begründen, warum die sozialpartnerschaft einen festen 

platz im marktwirtschaftlichen gefüge der bundesrepublik deutschland 

übernommen hat. wenn ich heute in unsere europäischen nachbarländer 

schaue, glaube ich, dass hier und dort wohl auch mehr partnerschaft 

möglich und nötig wäre.

natürlich stellt der strukturwandel unserer wirtschaft heute alle akteure 

vor große herausforderungen. auch an gewerkschafts- und arbeitgeber-

verbänden sind diese auswirkungen der globalisierung nicht spurlos 

vorüber gezogen. sie führen dazu, dass immer häufiger nach dem ge-

setzgeber gerufen wird. der staat muss hier besonnen handeln. es gilt, 

den ordnungsrahmen so an die veränderten rahmenbedingungen anzu-

passen, dass die tarifautonomie nicht gefährdet wird, und ich bin zuver-

sichtlich, dass uns dieses in deutschland gelingt.

die soziale marktwirtschaft und eine soziale partnerschaft – eine stabile 

sozialpartnerschaft – bedingen und fördern sich gegenseitig. diese 

wechselseitige beziehung wirkt in krisenzeiten mildernd, wie wir gesehen 

haben, auf die arbeitslosigkeit und macht investitionen für unternehmen 

langfristig sicherer. sie fördert damit den erfolg der deutschen Volkswirt-

schaft und bildet auch die grundlage für das Vertrauen unserer bürgerin-

nen und bürger. wie nachhaltig dieser erfolg ist, wird sich in den kom-

menden jahren freilich noch erweisen müssen, aber angesichts der bisher 

bewiesenen flexibilität, in organisationsstruktur, programmatik und 

tarifpolitischer praxis ist davon auszugehen, dass die sozialpartnerschaft 

auch zukünftig erfolgreich bestand haben wird.

meine sehr verehrten damen und herren, liebe preisträgerin, lieber 

preisträger, ich darf sie alle noch einmal sehr herzlich begrüßen und 

freue mich nun, dass die frau oberbürgermeisterin dieser schönen stadt 

frankfurt, frau dr. petra roth, nun zu uns sprechen wird. herzlichen 

dank!



meine sehr verehrten damen und herren!

herzlichen dank ihnen, sehr verehrter herr dr. pöttering für 

diese herzlichen worte der begrüßung an die stadt frankfurt 

und an ihre städtischen körperschaften, magistrat und auch 

an den stadtverordneten-Vorsteher!

wir, das gebe ich zu, hören es sehr gern, wenn man uns  

mit so viel freundlichen worten dafür dankt, dass sie hier 

diesen preis verleihen – verleihen können, nicht dürfen. 

denn wir stehen voll hinter der konrad-adenauer-stiftung. 

ich glaube, im besonderen die professoren wie ludwig 

erhard oder kurt biedenkopf und ihre lehrstuhltätigkeit  

an der goethe-universität hier in frankfurt haben verdeut-

licht, dass die soziale marktwirtschaft ein ganz wesentliches 

standbein für den wissenschaftlichen bereich unserer uni-

versität zu beginn der fünfziger jahre nach dem zweiten 

weltkrieg war.

im namen der stadt frankfurt heiße ich sie mit großer 

freude herzlich willkommen. ich darf sie alle herzlich begrü-

ßen und möchte darauf hinweisen, dass unsere demokratie 

und ein marktwirtschaftliches wirtschaftssystem einander 

grusswort der  
stadt frankfurt am main

Petra Roth
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mehr oder weniger, wie wir von dr. pöttering gehört haben, bedingen. 

das wussten bereits vor 160 jahren die abgeordneten der paulskirche, 

die hier die erste deutsche Verfassung ausarbeiteten. 

wir wissen, dass diese Verfassung als politisches projekt scheiterte, 

keineswegs aber die darin ebenfalls vorgesehene modernisierung der 

deutschen wirtschaft. diese modernisierung erlebte im kaiserreich  

geradezu eine blüte, die viele wirtschaftsfachleute vor 150 jahren zu  

der formulierung hinreißen ließ: „uns erwartet jetzt ein deutsches jahr-

hundert!”. das ist in der tat auch so gekommen, aber es kam ganz 

anders, als man es sich erdacht hatte. drei deutsche staaten gingen 

unter – nicht ohne unsägliches leid über ihre bürger und ihre nachbar-

staaten zu bringen. schien es anfangs so, als könne eine freie wirtschaft 

auch ohne eine stabile demokratische plattform reüssieren, wurde man 

bald eines besseren belehrt. was – und das sage ich auch mit der glaub-

würdigkeit des jahres 2010 – nutzt die ganze freiheit, wenn, wie im 

kaiserreich oder im ns-regime, der staat personen in die hände fällt,  

die ihn durch krieg und gewalt ruinieren? die antwort auf diese existen-

zielle frage war unter anderem das konzept, das später unter dem be-

griff „soziale marktwirtschaft” eine erfolgsgeschichte sondergleichen 

wurde und voraussetzte, dass eine freie marktordnung und eine demo-

kratische Verfassung sich gegenseitig bedingen. die deutsche erfahrung 

der ersten fünf nachkriegsjahrzehnte hat die Verbindung zwischen frei-

heitlicher wirtschafts- und gesellschaftsordnung als erfolgsmodell der 

bundesrepublik deutschland eindrucksvoll belegt und der vierte unter-

gang eines deutschen staates, des sozialistischen gegenmodells in der 

ddr, hat dies noch unterstrichen.

Verehrte preisträger, frau dr. görner, herr riester und herr dr. kirchhoff: 

in welchem maße die soziale marktwirtschaft ein gesamtgesellschaft-

liches projekt ist, zeigt die auswahl der bisherigen preisträger und in 

diesem jahr ganz besonders die auswahl von ihnen dreien: ein mittel-

ständischer unternehmer, dazu zwei politiker, die der gewerkschafts-

bewegung eng verbunden sind. und so, wie die gewerkschaften ihre 

kraft aus den belegschaften der unternehmen ziehen, die stärke der 

deutschen wirtschaft in ihren vielzähligen erfolgreichen betrieben liegt, 

so hat auch die demokratie ihre wurzeln dort, wo die menschen leben – 

in den kommunen. dort, in den kommunen, nahmen schon vor der 

paulskirche gewählte stadtverordnete und stadträte demokratische 

mitwirkungsrechte wahr, lange bevor hier das erste gesamtdeutsche 

parlament zusammentrat. damit, meine damen und herren, sind die 

kommunen die eigentlichen werkstätten der demokratie. aktuell ist die 

kommunale selbstverwaltung akut von aushöhlung bedroht. immer 

größere entscheidungsfelder verlagern sich auf ebenen, auf denen  

gebietskörperschaften wie die kommunen, zum beispiel durch brüssel,  

kein institutionelles mitspracherecht mehr haben. nicht auf juristischem, 

sondern auf fiskalischem wege hat der umgang mit den staatsfinanzen 

die tatsächlichen handlungsspielräume der kommunalparlamente viel-

fach schon heute auf null abgesenkt. immer neue aufgaben werden  

den kommunen durch bund und länder übertragen, gleichzeitig aber 

systematisch ihre finanzquellen ausgetrocknet. still und leise, unauf-

fällig, haben die steuerreformen der letzten monate einnahmeanteile  

der kommunen gekappt und die geplanten Veränderungen der gewerbe-

steuer berauben die städtischen körperschaften der letzten steuerquelle, 

die sie selbst gestalten können. damit werden den kommunen – uns 

allen – nicht allein mittel genommen, um in eine moderne, attraktive 

infrastruktur im globalen wettbewerb der städte zu investieren. dieser 

gedanke wird auch die demokratische substanz in unserem sozialen und 

freien rechtsstaat austrocknen, denn die teilhabe an staat und gesell-

schaft ist für die bürger doch in den kommunen am ehesten erfahrbar. 

und so sage ich heute wie auch in der Vergangenheit: es kann keinen 

besseren ort als die paulskirche geben, um über zusammenhänge  

zwischen der ökonomischen und der demokratischen substanz unserer 

gesellschaft nachzudenken. deshalb ist die Verleihung des preises an 

diesem ort an gerade diese drei persönlichkeiten heute nicht nur die 

richtige stunde, sondern auch der richtige zeitpunkt. und der zeitpunkt 

ist heute dafür genauso reif wie vor 160 jahren, als das erste parlament 

hier zusammentrat. 

herzlichen dank für ihre aufmerksamkeit!



die sozialpartnerschaft als 
kernbestandteil der sozialen 
marktwirtschaft

Volker Bouffier

sehr geehrter, lieber herr professor pöttering,

sehr verehrte frau oberbürgermeisterin,

herr stadtverordnetenvorsteher,

verehrte kolleginnen und kollegen abgeordnete, 

verehrte preisträgerin und preisträger!

es ist mir eine große freude, an diesem in der tat so außer-

gewöhnlichen ort einige bemerkungen machen zu dürfen, 

warum aus meiner sicht und gestützt auf die erkenntnisse 

der jury heute drei außergewöhnliche persönlichkeiten ver-

dienter weise den preis soziale marktwirtschaft der konrad-

adenauer-stiftung erhalten. ich will dabei einige grundsätz-

liche bemerkungen zur frage hinzufügen, was aus meiner 

sicht im jahr 2010 die botschaft der sozialen marktwirt-

schaft sein muss und was wir gemeinsam, jeder an seiner 

stelle, für diese soziale marktwirtschaft tun sollten.

wenn wir vor sechzig jahren den wesentlichen repräsentan-

ten der sogenannten freiburger schule, also walter eucken, 

wilhelm röpke, alfred müller-armack und dem Vater des 

wirtschaftswunders, ludwig erhard, gesagt hätten, dass  

wir heute, sechzig jahre später, in einem der reichsten 
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länder der erde immer noch in blühendem wohlstand, beneidet rund  

um die erde, lebten und diesen wohlstand auf ein wirtschaftsmodell 

gründen, dessen grundlagen diese Vorreiter in besonderer weise ent-

wickelt haben, dann wären diese männer glücklich. und wenn wir sie 

heute fragen würden, ob dieses modell auch im jahr 2010 noch zukunfts-

fähig ist, dann wären sie hoffnungsvoll. 

wir können uns sicher gemeinsam darauf verständigen, dass das modell 

der sozialen marktwirtschaft eine der wesentlichen grundlagen für die 

erfolgreiche entwicklung unseres landes gewesen ist: ein nie da gewe-

sener wohlstand in der breite, eine im Vergleich zu vielen anderen län-

dern äußerst stabile gesellschaftliche ordnung und das ganze gekrönt 

von sechzig jahren frieden. das alles gehört zusammen und das kann 

uns in der tat mit freude und mit dankbarkeit erfüllen.

und deshalb ist es mir eine freude, dass ich die gelegenheit habe, zur 

Verleihung dieses preises einige bemerkungen machen zu dürfen und 

die drei preisträger dabei ein wenig näher zu beleuchten.

sie alle drei haben über viele jahre in ihren allesamt bemerkenswerten 

lebens- und berufswegen nicht nur spuren gelegt, sondern sie haben 

zum erfolg der sozialen marktwirtschaft wesentlich beigetragen. eine 

idee, eine theoretische konzeption, gewinnt immer dann besonders an 

faszination, an stärke und an strahlkraft, wenn sie sich in der praxis 

bewährt, und sie ist immer dann besonders überzeugend, wenn sie über 

die theorie hinaus gesichter bekommt. ich meine das konkret und denke 

an menschen, die wir als Vorbilder, als botschafter ansprechen können. 

nur so kann eine idee ihre blüte entfalten. 

heute zeichnen wir zum ersten mal drei persönlichkeiten mit dem preis 

soziale marktwirtschaft aus. die preisträger sind Vorbilder und botschaf-

ter im beschriebenen sinne.

sie, sehr verehrte, liebe frau dr. görner, sie sind eine repräsentantin 

dieses modells, zu dem als tragende säule – professor pöttering hat es 

gesagt – die sozialpartnerschaft untrennbar hinzugedacht und auch  

in der praxis gelebt werden muss. sie sind in vielfältiger hinsicht eine 

außergewöhnliche frau. sie haben sich für den sozialen konsens, der  

für unsere republik grundlegend ist, seit vielen, vielen jahren, in be-

sonderer weise eingesetzt und sie haben – auch das, glaube ich, darf 

man heute sagen – für manche einen spagat hinbekommen, der eher 

ungewöhnlich ist in dieser republik: sie sind seit vielen jahren in heraus-

ragender funktion des deutschen gewerkschaftsbundes sowie einzelner 

gewerkschaften und sie sind gleichzeitig in herausragender funktion 

der christlich-demokratischen union, indem sie seit vielen, vielen jahren 

dem bundesvorstand der christlich-demokratischen arbeitnehmerschaft 

angehören und damit sozusagen dem herzstück der arbeitnehmerbewe-

gung innerhalb der union. Über dreißig jahre wirken sie dort nun schon 

im Vorstand und sie sind mitglied im bundesvorstand der cdu. dies alles 

kommt nicht so häufig vor, als dass man es heute nicht erwähnen sollte. 

an dieser stelle will ich für meine these werben, dass der grundgedanke 

der dachgewerkschaften und der Volksparteien nicht so weit voneinan-

der entfernt liegt: beide haben den anspruch, ansprechpartner für alle 

schichten der bevölkerung zu sein, unabhängig davon, dass sie unter-

schiedliche interessen vertreten. und dieses erfolgsmodell, von dem wir 

heute sprechen, ist auch ein erfolgsmodell dieser beiden einrichtungen. 

der Vergleich mit vielen anderen ländern, sowohl in der Vergangenheit 

wie in diesen tagen, in denen große zweifel aufkommen, ob es ange-

sichts der zunehmenden pluralisierung und individualisierung weiter 

„Volksmodelle” geben wird, macht eines deutlich: es gilt, die grunder-

kenntnis zu beherzigen und umzusetzen, dass erfolg und zukunftsfähig-

keit nicht die addierung aller einzelinteressen ist. das gemeinwohl ist 

mehr als die summe aller einzelinteressen. und je mehr einzelinteressen 

addiert werden müssen, um daraus etwas gemeinsames, zukunftsfähi-

ges zu machen, umso größer ist der aufwand und gelegentlich umso 

kleiner der ertrag. deshalb ist die idee – und professor pöttering hat  

auf die beiden persönlichkeiten, konrad adenauer und hans böckler, 

hingewiesen, die bei der begründung der republik und der gewerk-

schaftsbewegung pate standen – der sozialpartnerschaft in der sozialen 

marktwirtschaft aus meiner sicht genauso aktuell wie damals, wenngleich 

in veränderten umständen. 

deshalb finde ich es so außerordentlich bemerkenswert und auch lobens-

wert, wenn jemand wie sie, liebe frau dr. görner, beiden bereichen  

seine kraft, seine zeit, seine ideen geschenkt hat und dies nach wie  

vor tut. seit 2005 sind sie geschäftsführendes Vorstandsmitglied der  

ig metall, sie haben hier in hessen gewirkt, damals bei der ötV, ins-

besondere in der zeit der wende, als deutschland eine ganz besonders 

einmalige situation erlebte. deshalb kennen sie auch unsere Verhält-

nisse hier besonders gut und sie haben, auch das gehört dazu, liebe  
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frau dr. görner, die bereitschaft gezeigt, praktische, politische Verant-

wortung zu übernehmen. sie waren von 1999 bis 2004 sozialministerin 

im saarland. sie haben dort ganz unmittelbar erfahren, dass man eine 

menge ideen haben kann, es aber am ende immer darauf ankommt, 

dafür mehrheiten zu gewinnen und unterstützung zu organisieren. sie 

haben, wie wir alle, lernen müssen, dass es das los des politisch Verant-

wortlichen gelegentlich ist, dass die kleine münze, die nach langen bemü-

hungen manchmal rauskommt, der lohn für diese arbeit ist, aber selten 

der glanz des öffentlichen beifalls. und deshalb, liebe frau dr. görner, 

sind sie eine mittlerin, eine brückenbauerin zwischen Volksparteien – in 

dem fall der union –, zwischen den gewerkschaften, auch einzelgewerk-

schaften, aber insgesamt der gewerkschaftsbewegung, und praktischer 

politik. und wer sie, wie ich, gelegentlich erleben darf, der erfährt, dass 

sie – und das wünsche ich ihnen auch für die zukunft – dabei ein fröh-

licher mensch geblieben sind. wenn man sich überlegt: einen solchen 

spagat zu bewerkstelligen oder, wenn man es anders-herum formuliert, 

eine solche brücke ständig zu bauen, das ist nicht immer einfach. auch 

die gefahr von der jeweils anderen seite missverstanden zu werden, 

manchmal zufällig, manchmal gar nicht so zufällig, ist beachtlich. es 

braucht dann kraft. es braucht zähigkeit. und es braucht gelegentlich 

auch charme, um das zu erreichen, was man sich vorgenommen hat in 

seiner jeweiligen funktion. sie verfügen über alles in reichem maße.  

sie sind ein Vorbild für das, was ich beschrieben habe, und das hat die 

jury des preises soziale marktwirtschaft bewogen, sie vorzuschlagen  

für die gelebte sozialpartnerschaft als kernelement der sozialen markt-

wirtschaft. und deshalb glaube ich: sie erhalten zu recht diesen preis! 

herzlichen glückwunsch, liebe frau dr. görner!

netzwerke sind wichtig, wenn man in einer hoch komplexen und gleich-

zeitig sehr vernetzten gesellschaft etwas erreichen will. das ist für einen 

unternehmer wichtig und das ist auch wichtig in jeder anderen funktion, 

die darauf angewiesen ist, dass andere mitwirken, damit man ein ge-

meinsames ziel erreichen kann.

sie, lieber herr dr. kirchhoff, haben sozusagen von der anderen seite 

dieses netz ausgeworfen. sie haben soziale partnerschaft, tarifautono-

mie, öffentliche Verantwortung auf ihre art in ganz herausragender 

weise wahrgenommen. sie sind auch und gerade durch ihr persönliches 

Vorbild als gesprächspartner immer außerordentlich geschätzt gewesen, 

nicht nur im kreise der unternehmer, im kreise der arbeitgeber, sondern 

eben auch im kreise ihrer partner in den gewerkschaften und in der 

politik. 

das hat wahrscheinlich damit zu tun, dass sie ein außergewöhnlich 

breites erfahrungsfeld haben. sie haben die welt des arbeitnehmers  

bei der deutschen babcock ag über viele jahre unmittelbar erlebt und 

ein gutes stück geprägt, haben dabei einen beeindruckenden aufstieg 

erreicht und sind wirtschaftlich außerordentlich erfolgreich gewesen.  

und dann haben sie, das darf man so formulieren, in einem alter, in  

dem andere in der regel darüber nachdenken, sich zur ruhe zu setzen, 

beschlossen, noch einmal richtig durchzustarten. sie haben 1993 den 

aufbau der unternehmen vorangetrieben, dessen 225jähriges jubiläum, 

das professor pöttering erwähnt hat, gerade gefeiert wurde. man muss 

sich vor augen führen, in dieser zeit, haben wir allein vier deutsche 

staaten erlebt.

aber die tradition solcher unternehmen ist das eine, diese unternehmen 

fortzuentwickeln und zukunftsfähig zu halten, das andere: es ist eine 

großartige leistung, die diejenigen vor ihnen und sie, verehrter herr  

dr. kirchhoff, vollbracht haben und vollbringen. allein das ist in besonde-

rer weise zu würdigen. 

heute werden sie aber deshalb ausgezeichnet, weil sie bei ihrem han-

deln sehr früh erkannt haben, dass unternehmerisch verantwortliches 

handeln mehr ist als expansion oder gewinnmaximierung. es hat eine 

gesellschaftliche dimension. man kann das verfassungsrechtlich herleiten 

aus art. 14 des grundgesetzes, wonach eigentum verpflichtet. man kann 

es als schlichte erkenntnis darlegen, dass jeder, der einigermaßen die 

geschichte kennt, weiß, dass früher oder später erfolg nur möglich ist, 

wenn dieser erfolg viele teilnehmer hat, weil es sonst zu sozialen span-

nungen kommt, die ein geordnetes und vor allen dingen ein erfolgreiches 

miteinander nicht mehr möglich machen. 

das ist auch ihre grundüberzeugung und sie haben seit jahrzehnten 

immer wieder in verschiedenen funktionen gesellschaftliche Verantwor-

tung übernommen. sie waren insgesamt 14 jahre präsident des Ver-

bandes der metall- und elektroindustrie in nordrhein-westfalen und sind 

heute dort ehrenpräsident. sie haben 21 jahre den arbeitgeberverbän-

den in nordrhein-westfalen vorgestanden, von 1983 bis 2004, und sind 

dort ebenfalls ehrenpräsident. und sie haben auch auf bundesebene 
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immerhin 25 jahre lang dem präsidium des bundesverbandes der deut-

schen industrie und in gleicher weise auch der bundesvereinigung der 

deutschen arbeitgeberverbände angehört und waren mitglied des präsi-

diums. 

sie haben diesen gremien und institutionen aber nicht nur angehört; 

viele hier im raum haben erleben dürfen, wie sie diese institutionen 

geprägt haben. sie haben sich und ihre ideen eingebracht und stehen  

für das, was den unternehmer in der sozialen marktwirtschaft zu einer 

so stilbildenden figur macht: ihre besondere unternehmerische leistung 

haben sie mit begeisterung auch für die gemeinschaft eingesetzt. wir 

kennen viele, die gemeinschaft einfordern, ihre konkrete gestaltung aber 

gerne anderen, dritten, überlassen. wir müssen daher jene hochachten 

und uns bei denen bedanken, die zusätzlich zu dem, was sie höchst 

erfolgreich tun, auch einer sozialen Verantwortung gerecht werden. wer 

diese ehrenamtliche tätigkeit für die sozialpartnerschaft in deutschland 

so gelebt hat wie sie, lieber herr dr. kirchhoff, der hat eine Vorbildfunk-

tion. der steht beispielhaft dafür, dass auch aus der unternehmerschaft 

herausragende persönlichkeiten erwachsen, die das modell der sozialen 

marktwirtschaft verkörpern. ein modell, das nicht nur die letzten sechzig 

jahre hervorragendes geleistet hat, sondern von dem wir glauben, dass 

es auch für unsere zukunft taugen wird. 

und deshalb wiederhole ich das gerne: ideen und theoretische grund-

legungen brauchen umsetzung und sie brauchen Vorbilder. sie sind ein 

solches. dafür danken wir ihnen heute von herzen. herzlichen glück-

wunsch zur Verleihung des preises soziale marktwirtschaft an eine große 

unternehmerpersönlichkeit und an einen brückenbauer des sozialen und 

gesellschaftlichen konsenses!

sie, lieber herr riester, sind den meisten bekannt. es ist ihnen gelungen, 

dass ihr name ein fester begriff geworden ist. ich denke an einen begriff, 

den wir im duden finden können: wenn von „riestern” die rede ist, weiß 

jeder, was gemeint ist. das mag sie mit befriedigung erfüllen, aber so, 

wie ich sie kennengelernt habe, sind sie eher ein mann, der diese elogen 

gar nicht mag. machen sie mir und uns die freude und sagen sie sich 

innerlich: sie freuen sich gleichwohl, es ist einfach schön.

es war ihnen nicht in die wiege gelegt, dass sie einmal solche gesell-

schaftlichen spitzenpositionen einnehmen würden in unserem land. sie 

haben eine ausbildung als fliesenleger hinter sich gebracht, sie sind  

viele jahre einer handwerklichen tätigkeit nachgegangen und sie wissen, 

worüber gesprochen wird, wenn von arbeitnehmern die rede ist. Von 

demjenigen, der unmittelbar an der front des alltäglichen lebens, mit 

der hände arbeit, aber immer auch mit dem kopf und Verstand, sein brot 

verdient. 

sie waren und sind, was man heute immer wieder einfordert: authen-

tisch. sie konnten aus eigenem erleben zeigen, wie ihr weg selbst nach 

oben war: nie ohne brüche, immer mit großen anstrengungen, und es 

gab auch rückschläge – auch das gehört dazu. aber ihr ganzes leben 

war ein musterbeispiel öffentlicher Verantwortung. sie haben sich dann 

im deutschen gewerkschaftsbund in besonderer weise engagiert, sie 

haben sich einen namen gemacht schon als bezirksleiter in stuttgart, 

und sie waren dann natürlich in der spitze der ig metall eine persönlich-

keit von bundesweiter bedeutung und weit darüber hinaus – die euro-

päische gewerkschaftsbewegung gehört dazu. eine persönlichkeit, die 

man nicht nur kannte, sondern die man gelegentlich auch fürchtete –  

je nach blickwinkel –, denn sie hatten die fähigkeit, interessen nach-

drücklich zu vertreten. sie hatten aber auch die fähigkeit, augenmaß 

zu bewahren. und da will ich das ansprechen, was professor pöttering 

gesagt hat: im großen ganzen stehen sie für eine gelebte, gute und 

erfolgreiche sozialpartnerschaft. das bedeutet nicht, dass man jeden 

einzelnen abschluss loben muss, das bedeutet nicht, dass jede einzelne 

maßnahme immer den beifall aller findet, aber entscheidend ist die 

richtung. und deshalb, lieber herr riester, ihre mitwirkung über jahr-

zehnte in namhaften aufsichtsräten großer deutscher unternehmungen, 

da kommt eine menge zusammen, ob es nun bosch war oder daimler, 

audi, thyssen, rheinmetall, sie haben ihnen die realität der unterneh-

men auch von der anderen seite vor augen geführt und Verantwortung 

abgenötigt, sowohl für das unternehmen wie aber auch für diejenigen, 

die ihnen besonderes Vertrauen entgegen gebracht haben, nämlich die 

arbeitnehmerinnen und arbeitnehmer, für die sie in der regel in den 

aufsichtsräten dieser unternehmen saßen.

wer das nur kurze zeit tut, kann gelegentlich erfolge einheimsen, wer  

es über jahrzehnte tut, legt spuren. das ist ihnen gelungen und das wird 

auch der grund gewesen sein, dass der frühere bundeskanzler gerhard 
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schröder sich entschlossen hat, sie in eine spitzenposition der deutschen 

politik, nämlich zum bundesminister für arbeit und sozialordnung, zu 

berufen. 

sie haben dort wegweisendes unternommen. ich denke an das, was  

ich vorhin mit dem „riestern” belegte: ich finde es bemerkenswert, dass 

ein arbeitnehmervertreter den grundgedanken aufgegriffen hat, dass es 

in einer gesellschaft mit vielfachem wandel zur sicherung des gemein-

samen und des individuellen erfolgs auch eigener anstrengungen bedarf. 

dass diese eigene anstrengung sich dann in einem angebot zur Vermö-

gensbildung im weitesten sinne, gerade auch für das alter, entsprechend 

entwickelt hat, ist ein bleibendes Verdienst und ich hoffe inständig, dass 

die diskussionen dieser tage nicht alles das wieder zurückdrehen, was 

eigentlich allgemeingut war. 

sie haben nach ihrer ministerzeit dann als abgeordneter des deutschen 

bundestages noch bis zum vergangenen jahr gewirkt und die brücke von 

ihrer eigenschaft als arbeitnehmer, als engagierter und selbstbewusster 

gewerkschafter bis hin in die höchsten positionen politischer Verantwor-

tung geschlagen. ihre besondere berufung war klar: gerechtigkeit in 

einer gesellschaft, die so im wandel ist, immer wieder einzufordern und 

nach möglichkeit dessen, was politik dabei leisten kann, auch zu verwirk-

lichen. das war ihre grundberufung und ihre grundbotschaft. 

die jury hat sich entschlossen, zwei persönlichkeiten aus dem bereich 

der gewerkschaften und der Volksparteien auszuzeichnen und eine 

unternehmerpersönlichkeit. bei ihnen, lieber herr riester, kommt eine, 

ich weiß nicht wie lange, aber viele jahrzehnte währende engagierte 

arbeit in der sozialdemokratischen partei deutschlands in den Vorstän-

den bis auf bundesebene hinzu. die nähe zwischen den gewerkschaften 

und der sozialdemokratischen partei ist nicht ganz so überraschend wie 

bei frau dr. görner und daher werden sie verstehen, dass aus meiner 

sicht da noch luft ist, dass wir das vielleicht ausgleichen können. 

und wenn ich mir heute wünsche, und das gilt für sie alle drei, dass 

sie in ihrer arbeit, in ihren grundüberzeugungen und in ihren leiden-

schaften sowie in ihrer botschafterfunktion für die soziale marktwirt-

schaft nicht nachlassen, dann ist mit diesem wunsch der herzliche dank 

verbunden für das, was sie bisher geleistet haben. darauf können sie 

stolz sein! wir sind dankbar, dass sie viele, viele jahre im sinne dieser 

sozialen marktwirtschaft gelebte partnerschaft mit sinn, leben und mit 

lebendigkeit erfüllt haben. herzlichen glückwunsch ihnen allen dreien!

meine damen und herren, herr professor pöttering hat bereits darauf 

hingewiesen: wir freuen uns darüber, dass deutschland besser als jedes 

andere industrieland dieser erde bis jetzt aus dieser krise herausgekom-

men ist. ich zögere mit der beschreibung, dass wir sie überwunden 

hätten. wir haben ein fabelhaftes wirtschaftliches wachstum, wir haben 

stabile arbeitsmärkte. ich freue mich ungemein, dass wir zum beispiel 

hier in hessen eine in jeder hinsicht erfreuliche entwicklung haben.  

sie werden sich erinnern, herr riester, sie kennen unsere hessischen 

Verhältnisse recht gut, wie lange haben wir darüber nachgedacht, dass 

wir in nordhessen stabile arbeitsplätze bekommen. wir haben heute  

dort eine wirtschaftliche dynamik, die stärker ist als im rhein-main-

gebiet. wir haben heute die situation, dass wir dort zum teil nicht mehr 

die arbeitnehmer finden, die wir brauchen. wenn wir heute feststellen 

können, zum zweiten mal jetzt, dass wir mehr angebote an ausbildungs-

stellen haben als überhaupt bewerber, dann ist das etwas, was uns mit 

großer freude erfüllen kann. 

und das hat viel zu tun mit den dingen, die professor pöttering angeris-

sen hat, mit staatlichen maßnahmen – ich denke an konjunkturprogram-

me, ich denke an die Verlängerung des kurzarbeitergeldes, ich denke  

an rettungsschirme und vieles andere mehr – jedes für sich im einzel- 

fall diskussionswürdig, in der summe aus meiner sicht aber ein erfolgs-

modell. ich denke daran, dass die unternehmer ihre mitarbeiter nicht 

entlassen haben, als man von woche zu woche von mehr branchen lesen 

musste, in denen die aufträge zurückgegangen sind, und als uns auch 

alle wirtschaftsweisen nicht ansatzweise voraussagen konnten, wo wir 

heute stehen. das sagt auch etwas aus über die prognosefähigkeit in 

zeiten, in denen irgendwo alles mit allem zusammenhängt. und dass  

das ganze so erfolgreich geworden ist, hat auch zu tun mit kluger lohn-

politik der gewerkschaften. das ist, glaube ich, schon ein modell, das 

fußt auf den grundüberzeugungen und erfahrungen, die wir heute in  

den mittelpunkt stellen, nämlich die soziale marktwirtschaft.

meine damen und herren, wenn das alles so gut ist, könnten wir uns ja 

eigentlich zurücklehnen und sagen: alles prima! aber das ist nicht so! 

wir haben in den letzten jahren über nichts so intensiv reden und uns 

mit nichts so eingehend beschäftigen müssen wie mit der größten wirt-

schafts- und finanzkrise seit dem zweiten weltkrieg. glücklicherweise  
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ist sie bei den menschen in unserem land so gut wie nicht angekommen, 

weder im empfinden noch, gott sei dank, in erschütterungen, was  

den arbeitsmarkt angeht. gleichwohl ist eine menge passiert! wenn wir 

Veränderungen erfolgreich bewältigen wollen und wenn wir für das modell 

der sozialen marktwirtschaft auch heute werben wollen, dann müssen  

wir auch sensibel sein für das, was geschehen ist. in einer gesellschaft, 

in der viele menschen umbrüche spüren, in denen unsicherheiten zuneh-

men, in denen globale herausforderungen und Veränderungen nicht als 

chance, sondern in der regel als risiko und gelegentlich als bedrohun-

gen empfunden werden, suchen die menschen orientierung. sie suchen 

halt, sie suchen eine wegweisung, einen roten faden in diesem unglaub-

lichen gebräu dessen, was tagtäglich auf sie einstürmt. in einer zeit,  

in der raum und zeit durch das digitale zeitalter im regelfall aufgehoben 

werden, indem wir digitale parallelwelten haben, indem eine junge gene-

ration völlig anders lebt und kommuniziert als das über viele jahre zuvor 

noch der fall war, haben sie eine informationsflut, die auf die menschen 

niedergeht. in einer solchen situation hat häufig nur das besonders 

schreckliche, das besonders komische, jedenfalls das außergewöhnliche 

überhaupt eine chance, wahrgenommen zu werden. und das außerge-

wöhnliche, gerade wenn wir über eine solche krisenbewältigung reden, 

ist doch, dass viele menschen nicht verstehen konnten, was da passiert 

ist. denn alles das, was bisher galt, war plötzlich hinweg gefegt worden, 

wenn wir über größenordnungen reden müssen von hunderten von 

milliarden euro, die kein normaler mensch sich mehr vorstellen kann.  

und wenn wir gleichzeitig plausibel erklären sollen, dass wir sparen 

müssen, damit wir unsere zukunft nicht verfrühstücken. 

und wir diskutieren in der kommune, im land, im bund, überall über  

die frage: könnten wir nicht dinge, die durchaus wünschenswert sind, 

vielleicht noch besser machen, noch schöner gestalten? und dann haben 

sie auf der einen seite 500 milliarden euro für rettungspakete und auf 

der anderen seite eine diskussion, die sich um fünf euro für hartz-iV-

empfänger dreht. beides ist in der Verkürzung kein beitrag zur sache, 

erhellt aber das problem. sie brauchen, wenn sie vor solchen heraus-

forderungen stehen, wegweiser. sie brauchen eine linie und sie brau-

chen Vertrauen. Vertrauen ist die wichtigste währung für eine gemein-

schaft. denn nur, wenn sie Vertrauen haben, das gilt für ein unterneh-

men – wenn ihre kunden zu ihnen kein Vertrauen haben, können sie 

nicht erfolgreich sein; das gilt auch für gewerkschaften – wenn die 

arbeitnehmer kein Vertrauen haben in die, die sie führen. und das gilt 

allemal für die politik und unsere gesellschaft insgesamt – wenn dort  

kein Vertrauen mehr ist, werden sich die menschen abwenden. im 

schlimmeren fall werden sie zu extremen neigen oder sie werden sich 

zurückziehen in ihre private welt, sie werden frustriert sein, sie werden 

sagen, dass sie das alles nicht mehr verstehen und sich im grunde 

genommen nicht mehr angenommen und aufgenommen fühlen. 

und genau in einer solchen situation ist es notwendig, dass wir gelegent-

lich daran erinnern, was denn dieser rote faden sein könnte, wo diese 

orientierung ist. aus meiner sicht ist das bekenntnis zur sozialen markt-

wirtschaft selten so erforderlich gewesen wie jetzt. denn auch, wenn wir 

die krise im ökonomischen zu einem guten teil überwunden haben, die 

krise des Vertrauens haben wir keineswegs überwunden. und deshalb  

ist die wiederherstellung des Vertrauens die wichtigste aufgabe, der  

wir uns zu stellen haben. denn eines muss man doch deutlich sagen:  

die bürgerinnen und bürger haben kein großes zutrauen in politik, das 

beklagen wir, wir halten es auch für ungerecht, aber es ist die realität. 

gleichwohl erwarten sie aber nahezu alles von der politik. und gerade  

in der krise ist der staat sozusagen als letzte handlungsinstanz von  

allen seiten herbeigewünscht worden. darüber sollten wir uns keinen 

illusionen hingeben. und deshalb hat diese finanzkrise, ausgelöst durch 

vielfache ursachen und letztlich durch missachtung des grundgedankens 

der sozialen marktwirtschaft, tiefe spuren hinterlassen, spuren, die das 

Vertrauen erschüttert haben, die die erwartungshaltung an politik aus 

meiner sicht völlig überhöht haben und die gleichzeitig das Vertrauen in 

die lösungskompetenz von politik noch einmal erschüttert haben. das 

ist die situation, in der wir uns befinden. 

wir können den menschen nicht vorwerfen, dass sie viele entwicklungen 

nicht verstehen. wie soll man verstehen, was da passiert? ich komme 

gerade von der einweihung des neuen gebäudes der börse. der klassi-

sche börsentag mit dem parkett und den brokern, die sich die entspre-

chenden zahlen zuwerfen, und die aufträge – das ist alles steinzeit.  

es ist heute rund um die uhr alles digitalisiert, computergesteuert, und 

wenn sie vor zwanzig jahren jemandem gesagt hätten, es sei für uns 

von allergrößter bedeutung, was in china passiert, er hätte sie verwun-

dert angeschaut. heute wissen das die menschen. sie wissen nicht  

genau, wie das alles zusammenhängt, aber sie verstehen, dass entwick-

lungen auch in fernen welten bedeutung für uns haben. 
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und das zusammen zu bringen in einem ordnungsmodell und dem 

ganzen eine richtung zu geben, auch wieder Vertrauen zu finden – das 

vermag in ganz besonderer weise das modell der sozialen marktwirt-

schaft, das letztlich auch das modell der sozialpartnerschaften ist. wir 

müssen gelegentlich daran erinnern, dass nicht der maximale gewinn  

der grundgedanke der marktwirtschaft und schon gar nicht der sozialen 

marktwirtschaft war und ist. ludwig erhard hat schon 1948 formuliert: 

„die soziale marktwirtschaft ist nicht das spiel der freien kräfte, sondern 

die sozial verpflichtete marktwirtschaft hat das ziel, das individuum wie-

der zur geltung kommen zu lassen, die die persönlichkeit und den wert 

der persönlichkeit oben an stellt. einfacher ausgedrückt: den mensch im 

mittelpunkt.” 

wenn wir immer sagen, es müsse die grundlage unseres handelns sein, 

dass der mensch im mittelpunkt all dessen stehe, was wir tun, dann 

müssen wir natürlich auch dafür sorgen, dass es nicht nur bei diesem 

anspruch bleibt, sondern dass daraus auch gelebte realität wird, die  

die menschen erfahren. und diese gelebte realität kann man auch um-

schreiben mit gemeinwohl, und dieses gemeinwohl ist eben mehr als  

die summe aller einzelinteressen. und politik ist nicht die bedienung  

von einzelinteressen, sondern politik ist immer der Versuch, menschen  

zu verantwortungsvollem handeln für sich und für die gemeinschaft zu 

ermutigen. wir wollen ermuntern, einen rahmen geben, in dem der 

einzelne sich entfalten kann, in der, wenn man es so formulieren will, 

sittlichen Verantwortung nach kant, das heißt nicht nur für sich, sondern 

auch für die anderen. diesen raum zu geben als ordnungsmodell, das 

leistet die soziale marktwirtschaft. sie leistet es jedenfalls besser als  

alle anderen modelle, die wir bisher erlebt haben. Viele sind daher ge-

kommen, haben den menschen eine glückliche, eine verheißungsvolle 

zukunft versprochen und sind in aller regel gescheitert. 

und das, meine damen und herren, was aus meiner sicht hier ebenfalls 

hinzu gehört, ist die leidenschaft, dinge voranzubringen, verbunden mit 

der neigung grob zu verkürzen und sich auf schlagworte zu reduzieren. 

eine wirtschaftsordnung kann von der gesellschaftsordnung sinnvoller-

weise nicht getrennt gedacht werden. beides ist unauflösbar miteinander 

verbunden. und schon walter eucken wusste, dass eine wirtschaftsord-

nung, die auf die eigenverantwortlichkeit und dezentrale marktmechanis-

men setzt, ihre demokratisch verfasste entsprechung in einer pluralen 

demokratie finden muss. 

und das gilt auch umgekehrt. wir müssen uns fragen, ob wir die klugen 

instrumente haben, um diesem gebot der gerechtigkeit folge zu leisten. 

dieser begriff kommt häufig daher, gelegentlich als schlagwort, meistens 

verkürzt, aber ich will mich ausdrücklich dazu bekennen: es ist ein gebot 

für all diejenigen, die in dieser gesellschaft Verantwortung tragen, dass 

wir immer wieder danach streben müssen, den begriff der gerechtigkeit 

auch mit leben zu erfüllen. umgekehrt gilt allerdings auch: gerechtig-

keit wird häufig auch verstanden als zwang zur gleichheit. gleichheit ist 

nicht gleichbedeutend mit gerechtigkeit. diese Verwechslung ist häufig 

eine einladung zu einem ruf nach dirigismus durch den staat nach dem 

motto, er müsse handeln im sinne der gerechtigkeit, und gelegentlich 

kommt die kleine münze der gleichheit dabei heraus.

gleichheit ist nicht das idealziel einer demokratischen und lebenswerten 

gesellschaft, sondern chancengerechtigkeit. und dieser abwägungs-

prozess muss immer wieder neu durchgeführt werden, er muss immer 

wieder neu ausgewogen werden, und er ist keineswegs leicht. gleichzei-

tig gilt: dieser staat steht als sozialstaat nicht zur disposition. wir sind, 

bei aller anpassungsnotwendigkeit, weiterhin den schwachen verpflich-

tet. das kann aber nicht bedeuten, dass staatliche fürsorge zum anlass 

genommen wird, von der wiege bis zur bahre den staat zur lösung aller 

probleme aufzufordern. selbstverantwortung und eigeninitiative sind  

die grundlage selbstbestimmten lebens und auch die grundlage einer 

sozialen marktwirtschaft.

die hilfe für die schwachen zu garantieren, die solidarität durch die 

starken einzufordern und die anerkennung für die leistungsträger und 

die tüchtigen, das gehört zusammen. leistung und solidarität sind keine 

gegensätze, sondern sie bedingen einander. nur dort, wo leistung sich 

entfalten kann, besteht die möglichkeit, praktische solidarität zu üben. 

und wenn das mehr sein soll als nur wortgeklingel, dann muss es auch 

mit leben erfüllt werden. und genau hier ist wieder ein besonderer platz 

für die sozialpartnerschaft. das galt bisher, das gilt heute und nach 

meiner festen Überzeugung wird es auch in der zukunft ein modell sein, 

das wir weiter pflegen und gelegentlich auch weiter empfehlen sollten.

ich empfinde diesen preis und diese öffentliche auszeichnung auch als 

werbung für die soziale marktwirtschaft; sie ist anerkennung für die 

preisträger und ihr lebenswerk, sie ist aber auch der Versuch, diese 

botschaft wieder neu in die gesellschaft zu tragen.



38

worte der preisträgerin

Regina Görner

lieber herr ministerpräsident,

lieber herr pöttering,

meine sehr verehrten damen und herren,

liebe kolleginnen, liebe kollegen!

das ist für mich eine merkwürdige erfahrung. sie verleihen 

mir heute den „preis soziale marktwirtschaft 2010”, obgleich 

es doch zeiten gab, in denen man für das engagement zu-

gunsten der sozialpartnerschaft in der gesellschaft und auch 

in der cdu nicht ausgezeichnet, sondern eher ausgelacht 

wurde. wenn dieser preis ein zeichen für einen wandel ist, 

dann freut mich das natürlich sehr!

ich bin vor langer zeit der union nicht zuletzt wegen des 

konzepts der sozialen marktwirtschaft beigetreten. ich 

denke, dass die wahre soziale marktwirtschaft – und nicht 

alles, was unter diesem etikett gelaufen ist, ist die wahre 

soziale marktwirtschaft –, dass diese wahre soziale markt-

wirtschaft auch für die zukunft die richtigen antworten 

liefern kann. aber es müssen natürlich auch die richtigen 

fragen gestellt werden. ich will die gelegenheit nutzen,  

ein paar dieser fragen anzureißen, ohne dass ich auf alle 

bereits eine schlüssige antwort hätte.

sie, sehr verehrte frau dr. görner, sie, lieber herr dr. kirchhoff, und  

sie, lieber herr riester, sie stehen heute im mittelpunkt! sie sind diese 

Vorbilder. sie sind brückenbauer. wir brauchen sie auch in zukunft. und 

wir brauchen noch ganz viele menschen, die, wenn eine welt sich sehr 

schnell verändert, wenn milieus sich auflösen, wenn gruppeninteressen 

gelegentlich überhand nehmen, dieses erfolgsmodell des gemeinwohls  

in die zukunft tragen. 

zukunft, meine damen und herren, hat nur der, der zukunftsfähig ist. 

und zukunftsfähig ist nur der, der nicht nur die probleme beschreibt, 

sondern auch eine Vorstellung hat, wie wir sie erfolgreich lösen. die 

Vorstellung der sozialen marktwirtschaft ist – bei allem wandel der 

zeiten – heute genauso modern wie vor sechzig jahren. deshalb gratu-

liere ich ihnen nicht nur zu dieser auszeichnung, sondern ich möchte  

uns alle auffordern, gelegentlich deutlich zu sagen, warum dieses land 

auch so erfolgreich geworden ist. und wenn wir zurück blicken, dann 

nicht zur betrachtung rührseliger Vergangenheit, sondern um gelegent-

lich eine begründung für die frage zu haben, wo wir heute stehen. in 

diesem sinne herzlichen glückwunsch uns allen und diesem land!
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soziale marktwirtschaft betont, dass der staat die rahmenbedingungen 

für den markt setzen muss. wie erreicht man das in einer globalisierten 

ökonomie? die finanzkrise hat jedenfalls gezeigt: es geht nicht ohne. 

aber wer widmet sich der ordnungspolitik in diesem globalen feld? und 

es geht da nicht nur um die finanzmärkte; auf den gütermärkten sieht 

es ja nicht besser aus. ich nenne nur das stichwort „rohstoffe” oder 

„sozialpartnerschaft”. 

der interessengegensatz zwischen kapital und arbeit ist ja in der so-

zialen marktwirtschaft nicht aufgehoben, wenngleich beide sozialparteien 

doch auch ein gemeinsames interesse haben: das interesse am unter-

nehmen, am betrieb, an dessen langfristigem erfolg. wenn immer mehr 

arbeitnehmer allerdings keine rechtliche bindung an das unternehmen, 

in dem sie arbeiten, mehr bekommen – stichwort: leiharbeit oder werk-

vertragsarbeit –, wo bleibt dann die basis für partnerschaft? 

oder auf der gegenseite, der kapitalseite: das prinzip des „shareholder 

value” entspricht nicht dem bild, das sich die Väter der sozialen markt-

wirtschaft vom unternehmen gemacht haben. will man es fördern oder 

begrenzen? will man wirklich unternehmen, die nur noch rechte,  

lizenzen, patente vermarkten und arbeitnehmer nur noch wie rohstoffe 

einkaufen? 

kurzfristorientierung ist nicht allein ein problem der banken, sondern 

auch anderer bereichen der wirtschaft. was sichert die langfristige  

orientierung der unternehmen? 

und was ist mit dem starken staat, den die soziale marktwirtschaft  

einfordert? kann er subsidiarität überhaupt noch praktizieren? denn  

dazu gehört nicht nur das eröffnen von gestaltungsmöglichkeiten für  

die kleineren einheiten, sondern auch die aktive unterstützung dieser 

kleinen einheiten und die bewusste Übernahme der aufgaben, bei denen 

der markt versagt. frau roth hat eben am beispiel ihres handlungsfeldes 

auf die problematik hingewiesen. ich habe große zweifel, ob die schul-

denbremse dem staat die handlungsfähigkeit wieder gibt, die er nach 

der theorie der sozialen marktwirtschaft braucht.

und wie sieht es mit der umsetzung des prinzips ausgewogener macht-

verteilung aus? es wird viel geredet über gegengewichte, über wider-

lager, die der Vermachtung der märkte entgegen wirken. an diesem 

punkt, meine damen und herren, sehe ich nicht nur die frage, sondern 

auch eine antwort: das prinzip der mitbestimmung, die auch zum pro-

prium der sozialen marktwirtschaft gehört. mehr mitbestimmungsrechte 

für die beschäftigten in den unternehmen, die im Übrigen – anders als 

gelegentlich die finanzmarktgetriebenen geschäftsleitungen – das lang-

fristige unternehmensinteresse per se repräsentieren. hier wäre, meine 

damen und herren, so ein gegengewicht, das es zu stärken gilt.

ich freue mich sehr, dass die konrad-adenauer-stiftung die debatte um 

die soziale marktwirtschaft wieder anfachen will. und ich ermutige sie 

ganz ausdrücklich dazu, sich dabei auch den unangenehmen fragen zu 

stellen. ich bin davon überzeugt, dass die prinzipien der sozialen markt-

wirtschaft auch dafür lösungen hergeben. und dass die sozialpartner 

und insbesondere die gewerkschaften dabei eine wichtige rolle spielen 

können, davon bin ich überzeugt. 

ich danke herzlich für diese auszeichnung. ich nehme sie gern an 

als ausdruck des stellenwerts, den sie unserem gewerkschaftlichen 

engagement entgegenbringen. 



worte des preisträgers

Walter Riester

meine sehr verehrten damen und herren,  

herr professor pöttering!

als mich franz schoser vor kurzem anrief und mir die Über-

legungen der jury preis soziale marktwirtschaft der konrad-

adenauer-stiftung mitteilte, da war ich – das wird sie nicht 

überraschen – überrascht. ich habe franz schoser gefragt: 

was bewegt die konrad-adenauer-stiftung, ausgerechnet 

mich, einen ausgewiesenen sozialdemokraten, zu ehren? 

er hat mir das sehr schnell beantwortet, er hat gesagt: 

wissen sie, es geht im kern um ihre wirkung als sozialpart-

nerschaftlicher tarifverhandler. 

dann habe ich mich selber gefragt: kann ich vor so etwas 

bestehen? ich habe vor kurzem – das ist jetzt schon ein jahr 

her etwa – in meinem wahlkreis bei einem kamingespräch 

zu jungen unternehmern gesprochen. die hatten sich gut 

vorbereitet und sagten: wir haben uns mit ihrer Vita be-

schäftigt. im allgäu geboren, fliesenleger, zwölf jahre ge-

arbeitet, meisterprüfung. sagen sie mal, was ist passiert, 

dass sie nicht in der csu sind? meine damen und herren, 

darüber werde ich jetzt nicht sprechen, weil mir natürlich  

zu recht die stiftung eine andere inhaltliche und auch zeit-

liche Vorgabe gemacht hat. ich verspreche ihnen, es würde 

sie nicht langweilen. aber ich habe mich selbst gefragt:  

was ist mit dir passiert?
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Vor fast 41 jahren habe ich hier in frankfurt nach meiner meisterprüfung 

die akademie der arbeit besucht. wenn sie sich ein bisschen in diese zeit 

hinein versetzen, 1969/70, – ich gestehe ihnen: sozialpartnerschaft war 

kein begriff, der gut angesehen war. aufgewühlt durch die stimmung in 

der akademie der arbeit, in der bewegung dieser stadt, habe ich dann 

bei der gewerkschaft mit der jugendarbeit begonnen. und wieder kann 

ich ihnen sagen: in der gewerkschaftlichen jugendarbeit, und insbeson-

dere in der meiner ig metall, war der begriff der sozialpartnerschaft wie 

auch das lernfeld dafür nicht ausgeprägt. 

was also bewegt einen, eine entwicklung zu machen, die letztlich zu 

einer solchen auszeichnung führen kann? ich glaube, eine wichtige 

etappe war, als franz steinkühler mich zehn jahre nach meiner gewerk-

schaftlichen jugendarbeit gebeten hat, nach stuttgart zu kommen und 

dort tarifpolitik zu übernehmen. zwei wichtige lernprozesse, die sich  

bei mir vollzogen haben, waren: in der tarifpolitik kannst du der wirk-

lichkeit nicht ausweichen. du stellst dich dieser wirklichkeit, du verän-

derst sie und lernst, dem kompromiss den ruch des faulen zu nehmen 

und zu verstehen, dass der kompromiss die machbare ausgangsposition 

für weiteres handeln ist. du erläuterst das auch. das war, glaube ich,  

für mich ganz wichtig in diesen – wie herr ministerpräsident bouffier 

zu recht geschildert hat – brüchen eines lebens. 

lassen sie mich ihnen so ein schlüsselerlebnis skizzieren, das mich sehr 

geprägt und sehr nachdenklich gemacht hat. es war, glaube ich, der 

schärfste tarifkonflikt, den wir in der nachkriegszeit in baden-württem-

berg hatten. die gewerkschaften strebten die 35-stunden-woche an.  

ich war damals der zuständige tarifsekretär. ich habe in den „Verhand-

lungen” kein Verhandeln erlebt, sondern eine begegnung der sprach-

losigkeit, trotz vieler worte. meine gewerkschaft war sich ganz sicher: 

die 35-stunden-woche und keine stunde mehr. die arbeitgeberseite  

war sich auch ganz sicher: keine minute unter vierzig stunden. und in 

dieser vermeintlichen sicherheit auf beiden seiten war die sprachlosig-

keit riesig. ich erinnere mich gut. als ich in der letzten Verhandlungs-

runde in baden-württemberg anregte, einen stufenplan einzubringen, 

stieß ich auf widerstand bei meinem eigenen Vorstand, aber natürlich 

auch auf absoluten widerstand der arbeitgeberseite. in dieser sprach-

losigkeit gingen wir in den arbeitskampf, der viele, viele menschen gefor-

dert hat, diesem land auch viel aufruhr gebracht hat. professor rüthers 

wird selten erwähnt und hat großes geleistet damals in der schlichtung, 

die leber-schlichtung hieß. ich hatte damals in der schlichtung die 

position der ig metall zu vertreten. ich stand auf einmal vor einem 

ergebnis, das sehr viel unsicherheit ausgelöst hat. ein einstieg in die 

wochenarbeitszeitverkürzung und eine starke flexibilisierung der arbeits-

zeitgestaltung. zwei elemente, die teil eines kompromisses waren. und 

keiner wusste: wie geht das aus? ich erinnere mich noch gut an diese 

nacht, als wir in der kleinen tarifkommission darüber sprachen und  

wie teilweise beschwörend gesagt wurde: das kannst du nicht machen! 

doch! wir mussten es machen. ich habe gemerkt, auch in der umset-

zung des tarifergebnisses, dass diesem kompromiss nicht der ruch des 

faulen anhing, sondern der einstieg in eine arbeitszeitverkürzung und  

-flexibilisierung.

ich hatte damals meinem bezirksleiter ernst eisenmann nach zwei 

wochen des nachdenkens folgendes vorgeschlagen: wir laden hans 

peter stihl und herfried heisler, damals hauptgeschäftsführer des Ver-

bands der metallindustrie nord-württemberg/nord-baden ein, und zwar 

ohne ein konkretes gesprächsziel, mit dem ausgangspunkt für wieder-

kehrende gespräche, die sehr, sehr wichtig waren, die eine sprachlosig-

keit überbrückt haben. die sprachfähigkeit, die sich so entwickelt hat – 

alle drei monate hatten wir uns getroffen – war gleichzeitig ein lern-

moment, die jeweilig andere seite zu verstehen. das war für mich ein 

wichtiger lernprozess, und aus dem lernprozess heraus, war eines 

meiner ersten anliegen als ich bezirksleiter war, dem damals neuen 

Verhandlungsführer von nord-württemberg/nord-baden, dieter hundt, 

dieses gesprächsangebot zu machen. aus diesem dauerhaften dialog  

hat sich eine nächste ebene des Verstehens und des Vertrauens ent-

wickelt. eine ebene, die ganz zentral wichtig ist in der letztentscheidung 

einer tarifbewegung. und es hat sich entwickelt das Verstehen, auch um 

die zwänge, möglichkeiten und grenzen des partners. 

das sind lernprozesse, die wir zu recht mit brüchen aufzeichnen, aber 

ich kann ihnen sagen: zu meinen unterschiedlichen entwicklungen und 

brüchen stehe ich, sie sind teil meines lebens. erst dann habe ich –  

nach persönlichen erfahrungen, nach persönlichen prägungen – in den 

brüchen unserer gesellschaft auch erlebt, was das zusammenwirken  

der gesellschaftlichen kräfte, auch der tarifvertragsparteien an neuen 

möglichkeiten eröffnen kann. 
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die erschütterungen der finanzkrise und der ausgelösten wirtschafts-

probleme ist zwar global und in einer tiefe, wie wir es bisher nicht er- 

lebt haben, aber in der krisensituation nicht einzigartig. wir haben meh-

rere etappen gemeinsam bewältigt. ich kann nur bitten darüber nach-

zudenken, wie sich die bedingungen für diese politik auch ständig ver- 

ändern. dass alte rezepte, auch wenn sie sehr erfolgreich waren, nicht 

der garant sind, neue herausforderungen unter völlig veränderten bedin-

gungen zu lösen. in diesem Verständnis habe ich mir dann selber gesagt: 

gut, wenn die stärke der konrad-adenauer-stiftung ist, einen ausge-

prägten sozialdemokraten zu ehren, dann empfinde ich das wirklich als 

eine sehr starke sache. Vielleicht wird meine friedrich-ebert-stiftung in 

einer ähnlichen situation mal ähnlich reagieren – im kern natürlich auch 

eine absolut richtige entscheidung, weil die politischen stiftungen – was 

nicht jeder weiß – ja auch in ganz erheblichem maße steuerfinanziert sind 

und nicht die aufgabe haben, parteipolitik zu machen. das muss immer 

wieder erwähnt werden. insofern möchte ich mich bedanken und nehme 

die ehrung an und freue mich. herzlichen dank! 

worte des preisträgers

Jochen F. Kirchhoff

lieber herr pöttering, lieber herr odewald,  

meine sehr verehrten damen und herren! 

die tatsache, dass ich gelegenheit habe, nach regina  

görner und nach walter riester zu sprechen, begrüße ich 

sehr, denn es gibt mir die möglichkeit, lieber herr riester, 

insbesondere ihnen gleich noch einige worte des dankes  

zu sagen, über eine, wie ich meine, ganz hervorragende zeit 

der zusammenarbeit, die wir – die schwaben in stuttgart 

und die nordrhein-westfalen in düsseldorf – miteinander 

gehabt haben. wir haben uns dabei gut kennen gelernt und 

ich habe sie als einen pragmatiker unter den tarifpolitikern 

schätzen gelernt. wir haben vieles gemeinsam gemacht.  

sie erwähnten meine freunde hans peter stihl und herfried 

heißler und natürlich dieter hundt, mit dem sie manche kuh 

vom eis gezogen haben, wie wir das damals genannt haben. 

ich komme gleich noch darauf zurück.

meine damen und herren, lassen sie mich zunächst sagen, 

dass diese heutige auszeichnung für mich eine große freude 

und besondere ehre ist. denn ich empfinde diesen preis  

der konrad-adenauer-stiftung in der erinnerung an unseren 

hochgeschätzten ersten bundeskanzler, den großen europäer 

konrad adenauer, zugleich als eine weitere Verantwortung 

und Verpflichtung für kommende, für neue aufgaben, denen 
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ich mich stellen möchte. ich sehe diese auszeichnung auch als eine 

ehrung aller unternehmer und hier insbesondere der familienunter-

nehmer in nordrhein-westfahlen, für die ich ja in den arbeitgeber- 

verbänden – herr ministerpräsident hat das erwähnt – über zwei jahr-

zehnte tätig sein durfte. 

ich erinnere mich, lieber herr riester, lebhaft an die tarifverhandlun- 

gen der achtziger und neunziger jahre und – solange war ich im amt – 

auch der ersten hälfte der jahre des neuen 21. jahrhunderts, als es  

um wochenarbeitszeit, um urlaubsverlängerung und oft auch um an-

sehnliche lohnerhöhungen ging. dabei war es so, dass die gegensätz-

lichen erwartungen der mitglieder beider tarifparteien zu beginn der 

tarifverhandlungen und – das ist wohl immer schon so gewesen – meist 

sehr viel höher waren als die realistischen möglichkeiten der verantwort-

lichen Verhandlungspartner. 

nach der wiedervereinigung öffneten sich die grenzen unseres staates 

mehr und mehr durch die gründung der europäischen union im westen 

und durch den zerfall der sowjetunion und des warschauer paktes im 

osten. die globalisierung und der rasch zunehmende internationale 

wettbewerbsdruck erhöhten die probleme der arbeitgeber, ihre kosten  

im griff und – so müssen wir unbedingt immer im zusammenhang hin-

zufügen – alle mitarbeiter und mitarbeiterinnen weiter an bord zu halten. 

das führte in den neunziger jahren zu großen spannungen zwischen  

den wirtschafts- und arbeitgeberverbänden. Viele von ihnen, meine 

damen und herren, werden das gar nicht mitbekommen haben. diese 

auseinandersetzung gipfelte in dem tarifabschluss für die metall- und 

elektroindustrie von 1995. dabei kam es unter arbeitgebern zu offenen 

Vorwürfen angeblicher kumpanei und duzbrüderschaft zwischen den 

Verhandlungsführern der tarifparteien, die selbstverständlich jeder 

sachlichen grundlage entbehrten und sich in ihrer absurdität schließlich 

gegen diejenigen richteten, die sie in die welt gesetzt hatten.

meine damen und herren, es ist nicht davon auszugehen, dass ange-

sichts der maßvollen tarifabschlüsse der letzten jahre und wegen des 

zunehmenden internationalen wettbewerbs die pragmatiker – zu denen 

wie schon gesagt walter riester zählte – unter den tarifpolitikern weit-

gehend die oberhand gewonnen hätten. ich denke, nur sozialromantiker 

können annehmen, dass sich der gegensatz zwischen den entgeltinteres-

sen der arbeitnehmer und denen der arbeitgeber irgendwann in wohl-

gefallen auflösen wird. gerade in einer sozialen marktwirtschaft wird  

der preis der arbeit auch weiterhin in harten auseinandersetzungen 

zwischen arbeitgeberverbänden und gewerkschaften zu finden sein und 

in der metallindustrie, lassen sie mich das so sagen, wird es den eigen-

arten des materials entsprechend auch in zukunft immer mal wieder 

kräftig scheppern.

ich gebe aber die hoffnung nicht auf, dass warnstreiks und andere de-

monstrative maßnahmen nicht mehr wie folklore zu jeder auseinander-

setzung gehören müssen. Vielmehr sollten sich die kontrahenten sach-

lich, auf augenhöhe und während der friedenspflicht möglichst hinter 

den kulissen um eine angemessene lösung bemühen. walter riester  

hat beispiele dafür genannt und ich freue mich, dass in diesem ja noch 

krisengeschüttelten frühjahr 2010 in der metall- und elektroindustrie  

in meinem heimatland, in nordrhein-westfalen, das auch vorbildhaft 

gelungen ist. wenn tarifautonomie gemeinsames krisenmanagement 

verlangt, bedarf es keines theaterdonners.

meine damen und herren, ich bin schon ein wenig stolz darauf, dass  

den tarifparteien in nordrhein-westfalen dieser tarifabschluss in der 

metall- und elektroindustrie im frühjahr 2010 gelungen ist in einem  

für die branche ungewohnten Verfahren, und zwar in sondierungs-

gesprächen, lautlos vorbereitet, und der bundesweit übernommene 

abschluss zu einem ausgleich zwischen dem dringend notwendigen 

krisen- und kostenmanagement, dem erhalt der arbeitsplätze und den 

entgelterwartungen der arbeitnehmer geführt haben.

und es ist für mich kein zufall, dass dieser viel beachtete abschluss in 

nordrhein-westfahlen zustande kam, denn wir haben in diesem bundes-

land seit vielen jahren einen besonderen stil im umgang der tarifver-

tragsparteien entwickelt und gepflegt. man hört einander zu und arbeitet 

ohne ideologisch bedingtes misstrauen an der lösung der probleme. ich 

möchte sagen dürfen: dieses nrw-klima, das hat sich auch im jahre 

2010 bewährt, wo wir noch die ausläufer der krise zu spüren bekamen, 

und es wird sich, so bin ich überzeugt, auch in wirtschaftlich besseren 

zeiten bewahren lassen. 

wir möchten, dass es überall da, über die tarifpolitik hinaus, zu einer 

intensiveren kooperation zwischen arbeitgebern und gewerkschaften 

kommt, wo sich doch eigentlich gemeinsame interessen ergeben, wie 
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zum beispiel in der industriepolitik, der infrastrukturpolitik, der energie-

politik oder bei der integration bestimmter gruppen.

meine damen und herren, für mich und meine söhne hat vor allem auch 

die sozialpartnerschaft in den betrieben einen besonderen stellenwert 

und sie hat sich auch in unserem inzwischen international aufgestellten 

familienunternehmen in langer tradition bewährt. hier möchte ich einen 

gedanken des ministerpräsidenten bouffier aufgreifen: wir sehen unser 

unternehmen nicht als eine private Veranstaltung, sondern als eine 

gesellschaftliche aufgabe.

meine damen und herren, wir konnten in unserem stammhaus, das 

wurde eingangs erwähnt, vor vier wochen im beisein der bundeskanz-

lerin unser 225-jähriges jubiläum feiern, und dabei konnten wir zum 

beispiel auch darauf verweisen, dass schon unsere Vorfahren im jahre 

1855 für alle mitarbeiter eine betriebliche kranken- und unterstützungs-

kasse gegründet haben – fast 30 jahre vor der gesetzlichen einführung 

der staatlichen krankenversicherung durch den damaligen reichskanzler 

otto von bismarck. 

im ersten weltkrieg hat mein großvater zusätzlich eine stiftung errichtet 

zur unterstützung der familien von betriebsangehörigen, die durch Ver-

wundung, kriegsgefangenschaft und andere umstände in not geraten 

waren. später wurden beihilfen zum studium von fremdsprachen und 

stipendien für bedürftige studenten an universitäten und technischen 

hochschulen gewährt.

diese, durch zwei inflationen entwertete, von meinem Vater aber auf-

recht erhaltene stiftung habe ich in den letzten jahren ausgeweitet und 

auf ein neues breiteres fundament gestellt. die zweckbestimmung gilt 

heute den gebieten bildung, kultur, sport und soziale leistungen für die 

betriebsangehörigen an unseren deutschen standorten.

meine damen und herren, lassen sie mich ein beispiel schildern aus der 

jüngsten zeit, da haben meine familie und unser betriebsrat ein sehr 

anrührendes erlebnis gehabt, das für uns eine besondere bestätigung 

gelebter sozialpartnerschaft bedeutet: eine ehemalige mitarbeiterin, die 

bei uns die kaufmännische lehre gemacht hat und bis zu ihrer erkran-

kung siebzehn jahre Vorsitzende unseres betriebsrates war, dabei auch 

einige jahre dem bundesvorstand der ig metall in frankfurt angehörte, 

ist im juni diesen jahres im alter von nur 55 jahren an einem unheil-

baren leiden verstorben. sie teilte mir zwei monate vor ihrem tode  

mit, dass sie von ihren eltern ein Vermögen von fast einer million euro 

geerbt hatte. neben ihrer mutter sei unsere firma in den 37 jahren ihrer 

betriebszugehörigkeit immer ihre eigentliche familie gewesen. sie fragte 

mich, ob sie eine zustiftung zu unserer im unternehmen bereits existie-

renden stiftung machen könne. in einem ergreifenden gespräch habe  

ich mit ihr dann die einzelheiten dazu erarbeitet und dabei legte sie wert 

darauf, dass neben den aktiven betriebsangehörigen künftig auch die 

rentnerinnen und rentner bedacht werden sollten, zum beispiel für ge-

sundheitskosten, die von der staatlichen krankenversicherung in zukunft 

wahrscheinlich nicht mehr vollständig abgedeckt werden können.

meine damen und herren, ich habe einen ähnlichen fall in deutschland 

bisher nicht kennen gelernt. sie können sich vorstellen, wie glücklich wir 

über einen solchen beweis guter zusammenarbeit gewesen sind. 

meine damen und herren, lassen sie mich zum abschluss der hoffnung 

ausdruck geben, dass unser deutsches modell der sozialen marktwirt-

schaft mit dem kernbestandteil sozialer partnerschaft im betrieb und 

zwischen den tarifparteien sich zunehmend – auch dieser gedanke  

wurde schon angesprochen – weltweit verbreiten und dabei eines tages 

zu einem weitgehend globalen modell werden möge. kardinal reinhard 

marx, erzbischof von münchen und freising, hat uns kürzlich auf einem 

unternehmertag in düsseldorf aufgefordert, wir mögen uns künftig  

für eine soziale globale und, wie er betonte, für eine gleichzeitig wett-

bewerbsfähige soziale marktwirtschaft einsetzen. mein wunsch, meine 

damen und herren, ist es am heutigen tage, dass wir in deutschland  

das als arbeitgeber auch gemeinsam mit den gewerkschaften tun kön-

nen. ich danke ihnen!
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